



tut) y en Ferrahia (Kebdana meridional).  
He aquí los motivos y las razones.

Decimos que Zeluán y Ferrahia son puntos excepcionalmente indicados para ser mercados, porque su situación geográfica y económica les permiten derivar de la orilla derecha del Muluya, el comercio del Rif oriental que ha comenzado a seguir aquella dirección. Vamos, pues, desde el punto de vista económico, a tratar, uno tras otro, de esos dos puntos.

Zeluán, distante de Melilla de 27 ó 28 kilómetros, está constituido por una Alcazaba situada en lito de los Ulad-Settat, Beni Bu Ifrur (Kalaia) y Beni Ukil, en el punto donde se cruzan los caminos que conducen a Melilla, el valle del Muluya por Teniet Sidi Sadik, al Angad y Taza. Este punto está llamado a convertirse, por su excepcional posición, en el gran mercado exterior de Melilla.

La vetusta Alcazaba de Zeluán, construida durante el reinado del Sultán Muley Ismael y cuyo vasto recinto formado por un muro de tapial, aún bastante bien conservado, posee una superficie de diez mil metros cuadrados aproximadamente y podría servir de mercado central por hallarse a poca distancia de los zocos (mercados indígenas) de el Yemai de Beni Bu Yahi, de el Jemis de Beni Bu Ifrur y de el Tleta de los Ulad Settat.

¿Por qué Zeluán debe ser el mercado exterior de Melilla? Porque el porvenir comercial de esta población debe basarse principalmente en el negocio y la exportación de ganados, bueyes y carneros, que juntamente con la lana constituyen la única riqueza de las inmediatas tribus nómadas, del Garet, de las altas mesetas de Motulza, del Yel y, por último, de la mayor parte de la región del Muluya. Melilla no posee en su campoterior, ni en sus inmediaciones, de agua suficiente para esta clase de ficio, en tanto que Zeluán, sobre todo bien provisto de agua, tiene en sus proximidades los terrenos de Bu Erg y del Baay ó Garet oriental que proporcionarán abundantes pastos.

En segundo lugar, porque el zoco Ey-Yemai de Beni Bu Yahi, que se encuentra a pocos kilómetros de Zeluán, es el mercado más concurrido de la región, adonde los nómadas del Garet van a vender su ganado y las lanas, que son casi siempre expedidos incontinenti para la frontera oranesa. Actualmente la mayor parte de los indígenas que trafican en este zoco, comienzan a frecuentar los de Beni Snas-

Resulta, pues, que el día en que Zeluán sea «mercado central» unido a Melilla por una vía férrea, todos los zocos (mercados de las tribus) se concentrarán en este punto, toda vez que las caravanas y los indígenas encontrarán allí los productos de importación europea y podrán dar salida a los suyos.

Los traficantes indígenas no tendrán ya interés en cruzar el Muluya, y crearán, por el contrario, una corriente comercial que será engrosada por todas las tribus del Garet, del Kert, de Zabra, del Khorb y hasta de las altas mesetas de Metalza.

El mercado de Zeluán deberá celebrarse, desde su creación, dos veces por semana y dos días seguidos, con el fin de permitir a los indígenas de las tribus lejanas, concurrir a él. Además de los días de mercado, Zeluán será siempre el puesto comercial avanzado de Melilla, y allí irán a aprovisionarse las caravanas que, cruzando el Garet, van a la orilla derecha del Muluya.

Por otra parte, como el agua y los pastos, aunque estos no muy exuberantes, se hallan próximos ó por mejor decir en el mismo Zeluán, los ganados no padecerán por tener que esperar, uno ó varios días, su venta ó su envío a Melilla, que es todo lo contrario de lo que ocurriría si el mercado exterior de Melilla fuese creado en la inmediación de esta ciudad.

En efecto, ¿qué ocurriría cuando, como sucede varias veces al mes en Marruecos, centenares de bueyes y miles de ovejas se presentasen en el emplazamiento del zoco en construcción? ¿Dónde están los pastos suficientes para mantener ese ganado hasta su venta ó embarque? Son casos, estos, que es preciso prever, toda vez que, cuando su puerto esté terminado, será Melilla el punto indicadísimo para la exportación del ganado marroquí del Garet y de la región inferior del Muluya.

Zeluán conviene, pues, cualquiera que sea el aspecto bajo el cual se mire, como «mercado exterior» puesto que además de las razones aducidas, el ganado solo tendrá que recorrer 27 kilómetros para llegar al puerto de embarque, y desde él podrá dirigirse a varios puertos de la península con una travesía máxima de 15 horas. Desde Marruecos a Orán, el transporte de ganado por Turenne es muy oneroso, muy largo por el camino que recorre y sufre enseguida una travesía de más de 50 horas, lo que produce pérdidas de ganado enormes durante el mal tiempo.

Para terminar, Zeluán sería así la primera estación de la vía férrea que, esperamos que en un porvenir próximo unirá a Melilla con la provincia de Fez ó Garb-el-Isar por la región del Khorb, el Muluya medio, el Yel de los Haura, Ardh Fahama, Taza y el valle del Ynauen.

Por esta vía, sobre la que tenemos terminado un trabajo económico y geográfico, estudiado sobre el país y que publicaremos en breve, Melilla transportará sus mercancías hasta Fez con solo un recorrido de 325 kilómetros aproximadamente, en tanto que la distancia de Fez a Orán, punto de desembarque, es de 550 kilómetros. Marruecos, punto indudable de partida de la línea francesa se halla a 368 kilómetros de Fez.

E. Delbret.

Prohibida la reproducción.

EMILIO SALVANI

## El Capitán Tormenta

(Propiedad de "La Novela de Ahora")

¡Adelante, muchachos!

La embarcación prosiguió su ruta, siempre con prudencia, hacia la masa oscura que se vislumbraba en la rada.

Parecía que turcos, después del disparo de cañón, se hubieran dormido, pues no se oía ni una voz sobre cubierta. Golpeaba el timón de la carabela, movido por la resaca, rechinaba en sus goznes, enmohiscidos por el agua marina.

Tío Stake, siempre atento, escuchaba el fragor de las ondas al estrellarse contra las escolleras, agudas como lanzas.

Gitar la chalupa entre aquellos obstáculos apenas visibles, no era tarea fácil.

De pronto una sorda exclamación salió de los labios del contramaestre.

—¿Qué ocurre, tío Stake? —preguntó la duquesa.

—No veis aquel punto luminoso que oscila sobre las aguas?

—Algún pez fosforescente?

—No, señora.

—¿Qué es, pues?

—Parece una tablilla, ó un corcho, ó algo así, con un pedazo de candela encima.

—Encendida por quién?

—Por los turcos, sin duda, señora.

—Y qué significa?

—Que estos portos tratan de desabrirnos. No será yo tan estúpido que me acuerde de que tú, para hacer que

vean la chalupa, y nos saluden con una bala de calebrina.

Los truhanes vigilan, y sin duda, se han figurado que intentamos algún golpe de mano.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

(En nuestro correspondiente la Agencia Fabra)

## NOTICIAS VARIAS

### Disposiciones oficiales

La «Gaceta» de hoy publica entre otras, sin interés general, las siguientes disposiciones:

R. O. aprobando en todas sus partes las cuentas que acompañan a la memoria presentada por la Delegación Real de los Pobitos durante los meses de Abril a Diciembre, ambos inclusive de 1908.

R. O. anunciando que el día 1.º de Julio próximo la Dirección General de la Deuda pondrá en circulación 723 000 títulos definitivos de la deuda amortizable al 4 por ciento.

R. O. aprobando las oposiciones verificadas en 1908 para cubrir las plazas vacantes de profesores de niños y niñas, con sueldo superior a 2000 pesetas anuales, y disponiendo que, se expidan los nombramientos correspondientes, de los de Madrid, Barcelona, escuela graduada de Almería, Cádiz, Jerez de la Frontera a favor de los opositores don Cipriano Morillo, don Francisco Riposo, don Guillermo Basco, don Vicentino Santu y don Miguel Pérez Martín.

R. O. nombrando catedrático numerario por oposición con el sueldo anual de 3000 pesetas y demás ventajas concedidas por la ley, de lengua francesa en el Instituto de Mahón a don Daniel Ferbal del Campo.

### El Rey a Valencia

Hoy saldrá para Valencia S. M. el Rey con el fin de asistir a la inauguración de la exposición regional.

Acompañarán a don Alfonso el Presidente del Consejo, el General Echagüe, el general Milans del Bosch, Marqués de la Torrecilla, el Ministro de Marina y el Conde de Grove.

También irán a Valencia don Gabriel Maura, el Conde de los Andes, el de Casa Mendizábal y el periodista y diputado señor Martínez Ruiz.

### Los carlistas disgustados

En los círculos políticos se dice que la minoría carlista del Congreso está muy disgustada por no haberle sido el Sr. Sosa que tenía pedida la palabra para intervenir en la discusión del proyecto de ley estableciendo la enseñanza obligatoria.

Farece que ese disgusto es exten-

rizará, al pedir votación nominal para la aprobación del proyecto.

### Incendio

Telegrafian de Bilbao que, en el momento de disponerse a zarpar, el vapor «Antonio Velázquez», encendido en la vela, se declaró un incendio en las escotillas de proa.

Inmediatamente acudieron tripulantes de los barcos próximos ayudando a los del incendiado a los trabajos de salvamento.

Dos marineros fueron extraídos de la bodega con señales de asfixia; con tal motivo fué suspendida la salida del barco.

### Asamblea de agricultores

En una academia.—Cuestiones de interés.—El crédito agrícola

El día 24 de los corrientes a las seis y treinta de la tarde, se reunió en el salón de actos de la Real Academia de Jurisprudencia la asamblea de agricultores de España.

Concédeose gran importancia a la asamblea, pues se trataba de asuntos muy interesantes.

Entre ellos figura el informe de la penitencia al efecto nombrada, sobre el proyecto de crédito agrícola, presentado por el Visconde de Eza.

Los asambleístas están resueltos a no descansar en sus trabajos hasta conseguir que se haga algo práctico en favor del desarrollo y prosperidad de la agricultura nacional.

### Crimen pasional

Un muerto y un herido.—Antecedentes

En Valencia se ha registrado un nuevo crimen pasional.

Una mujer llamada Consuelo Asensi vivía con un sujeto llamado Edelmiro Ferencato, el cual, dedicado a la vagancia, vivía a costa de aquella a la que hacía trabajar para mantenerla.

Cansada la mujer de la explotación se puso en relaciones con otro sujeto, el cual se ausentó ayer de Valencia.

Aprovechando esta circunstancia Edelmiro, rogó a la Consuelo que fuera de nuevo a vivir con él, y como ella se negase terminantemente, montó en cólera, y disparó un revólver, hiriendo a ellayendo en el cuello.

Hecho esto, el agresor volvió al armario sobre sí, suicidándose.

El comandante, que estaba en el entrapante, se precipitó fuera con la cimitarra en la mano.

—¡Perro descreído! —gritó triunfante el contramaestre apuntándolo rápidamente con una pistola, cuya mecha estaba ya encendida.

—Te advierto que si opones resistencia, te mato como a un perro.

—Abajo ese arma!

El turco, joven de unos veinte años, que parecía estupefacto ante aquella invasión y aquella amenaza, guardó silencio.

Mientras tanto, el capitán Tormenta Perpignano, El-Kadur y los griegos, dejando los remos y empuñando los arquebuses, habían aprovechado aquél momento de estupor general para invadir la carabela y amenazar a la tripulación que salía en aquél instante de los escudos de proa. El capitán Tormenta se lanzó sobre el comandante con la cimitarra en alto, pronto a conseguir un golpe mortal.

Consuelo Ascerzi se encuentra en gravísimo estado.

#### Carro despedado

Caballerías espantadas.—Al barrendero—Conductor muerto

En la carretera de Valencia a Castellón ha ocurrido una desgracia.

Un carro que por allí pasaba, a consecuencia de haberse espantado las caballerías, retrocedió cayendo a un profundo barranco.

El conductor quedó muerto, así como los caballos, y el carro reducido a astillas.

#### Alumnos de Derecho

Han llegado a Alcalá de Henares los alumnos de la cátedra de Derecho Penal del Sr. Valdés Rubio, de la Universidad Central.

En la estación fueron recibidos el profesor y los alumnos, por antiguos discípulos de aquél, y todos juntos pasaron a visitar la cárcel de mujeres recorriendo todas sus dependencias, y estudiando con detenimiento su funcionamiento.

Terminada la visita, el Sr. Valdés dio una notabilísimo conferencia acerca de los sistemas penitenciarios.

Luego, los excursionistas pasaron al reformatorio de jóvenes, enseñándoles su director, el Sr. Navarro Palencia, los locales del establecimiento y el régimen a que están sometidos los reclusos.

#### Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el 21 en Madrid han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

Primer.

**6032**—Madrid

Segundo.

**2735**—Madrid

Tercero.

**25674**—Huelva

Cuartos,

36.617, 26.801, 32.999, 17.189, 33.368, 36.222, 28.230, 11.803, 28.629, 1.955, 37.750, 38.295, 25.898, 31.095, 11.104, 6.923, 17.478, 18.796, 9.895, 38.772, 7.684, 29.821, 7.322, 26.711.

#### Del Peñón

(POR CABLE)

(De nuestro corresponsal)

#### Muerte del teniente, Sr. Yáñez

Victima de la enfermedad que venía padeciendo, ha fallecido esta mañana, a las diez, el teniente de Artillería, comandante de las Tropas de este destacamento, don Manuel Yáñez, viéndose rodeado de su madre y hermanos.

La muerte ha causado penosísima impresión en esta Plaza, donde era muy apreciado por sus excelentes condiciones personales.

Corresponsal.

#### Extranjero

Francia

#### Los servicios de correos

Apesar de lo que se temía, no se ha alterado la normalidad hasta ahora, en los servicios postales.

Todos los servicios, incluso el de ambulancias, se han verificado como siempre.

Los empleados del ramo han abierto suscripciones en favor de sus compañeros destituidos.

#### Una colisión

Palo y pedradas.—Detenidos

En París, se ha celebrado un mitin obrero.

Al terminar la reunión se produjo una empotrada colisión entre los bárcos y la policía.

Esta fue agredida a palos y pedradas, resultando heridos varios agentes.

Se han hecho algunas detenciones.

Londres

#### La cuestión de Marruecos

Lo que dice el "Thimes",—La despedida. Período favorable

Hablando de los asuntos de Marruecos dice el "Thimes" que no cabe dudar que después de la entrevista de despedida entre la embajada española y Muley Haïd, las negociaciones han entrado en un período favorable.

#### ANTONIO CORTILES SASTRE

Tiene el honor de participar a su numerosa clientela y al público en general, que atendiendo a las exigencias del negocio, ha trasladado su taller de Sastrería, montándolo con arreglo a los preceptos de la moda, a los espaciosos locales de la calle de Tetuán número 3 (Barrio de Reina Victoria), en donde sus favorecidos pueden admirar el importante surtido en géneros de todas clases, propios de la presente estación, que acaba de adquirir en el extranjero.

#### EL TENIENTE YAÑEZ

En plena juventud, y cuando empezaba a disfrutar de los encantos que la vida debía proporcionarle como recompensa justa a sus méritos militares y a sus envidiables cualidades personales, ha fallecido el distinguido oficial del cuerpo de Artillería, el hijo ejemplar del hermano modelo y el amigo carismático, que todo esto fué Manuel Yáñez.

Una terrible enfermedad, adquirida recientemente en el Peñón de la Gomera, de cuya Plaza era Comandante de las tropas de Artillería, había ido minando la joven existencia del distinguido oficial del Ejército; sus poderosas energías se resistieron ante la gravedad de la dolencia, y la muerte se hizo pronto dueña de quien perdurará en la memoria de todos sus jefes y compañeros, que le querían como merecía, y cuyo recuerdo no desaparecerá de cuantos le estimaron porque le trataron, admirando las grandes bondades de su corazón y las inestimables simpatías de su alma.

Desease en paz al malogrado joven D. Manuel Yáñez, y reciban su señora madre y hermanos el testimonio de nuestro más hondo pesar por su inmensa e irreparable desgracia.

#### El Gobernador de Málaga

Como anunciamos, ayer mañana Illescas con sus bellas hijas, el Gobernador dimisionario de Málaga, Teniente Coronel de Artillería, don José de Velasco, Marqués de Uzná del Valle.

Acompañados por el teniente de la guardia civil don Guardia Alarcón, recorrieron los distinguidos viajeros los distintos barrios y después, en unión del Capitán Lebara, nuestro querido compañero, salieron al campo exterior, visitando el Zoco, Hipódromo, y la posada del Cabo Moreno, donde había una gran caravana de camellos, de los Beni-Bullagui, que llamó poderosamente la atención.

El conocido comerciante musulmán Sidi Basyad, les obsequió en su casa con un clásico té moruno y dulces de Faz, conversando las damas con las moras, que vestían elegantes y típicos trajes.

Por la tarde, con los Generales Marín, y Real, presenció a caballo el señor Velasco, las maniobras de la guarnición en las alturas de Rostrogordo y sus hijas recorrieron en coche aquellos lugares, acompañadas de la Sra. de Marín y de su bella hija María.

A las seis y media embarcaron en el "C. de Mahón" siendo despedidos por los Generales y algunos compañeros de armas.

Marchan muy agradecidos a las atenciones que nuestra primera autoridad les dispuso, y encantados de la excursión, que tiene indudables atractivos para quienes por vez primera pisan tierra africana.

Dentro de cuatro ó cinco días, hará el Marqués entrega del mando a su sucesor, y abandonará la vecina ciudad, donde deja muy buenos recuerdos su integro y recto mando, altamente beneficioso para los intereses de Málaga y de su provincia.

#### NOTICIAS

##### Economato Militar

Mañana, a las once y media, celebrará Junta General, de segunda convocatoria, en el Teatro Alcántara, para proceder a la elección de gerente y dar cuenta de las gestiones relativas a la reforma del Reglamento.

##### Viajeros

En el vapor correo "C. de Mahón" llegaron el oficial de Administración Militar, don José Sotomayor y señora; y don Rafael Sonza.

En el mismo embarcaron para España, la Sra. Concepción Ortoneda, y los Sres. don Rafael Samper y señora, y don Rafael Sonza.

##### Obra interesante

Hemos recibido el cuaderno núm. 25 de la interesante y sugestiva publicación "Regicidios y crímenes políticos" que se edita en Madrid, por la empresa del semanario ilustrado "Los Sucesos".

Se trata de una obra que adquiere cada vez mayor interés.

##### Embarque de moros

En el vapor francés "Artois" embarcaron ayer para la Argelia 600 indígenas.

El "Hispania" fondeó también en esta rada, procedente de Alhucemas con 233 indígenas, de tránsito para Orán.

##### Al Arresto

Ha ingresado un indígena, por robo de una tercera a un armero de la B. Disciplinaria.

##### Se alquila

una espaciosa habitación en la calle de la Iglesia núm. 4.

Para informes, en la misma casa.

##### Ecos perros

Ayer fué mordido un niño por un perro, en la Plaza de Armas.

El herido fué curado en el puesto de Socorro; y el animal sometido a observación.

##### Objetos depositados

En el Centro de Vigilancia se encuentran depositados, un libro de Medicina, y una cadena con una llave y dos dijes.

##### Bautizo

Antoayer recibió las aguas bautismales el recién nacido de los señores de Paz, imponiéndole el nombre de Arcadio, siendo apadrinado por sus tíos.

Los invitados fueron obsequiados exuberantemente en casa de los Sres. de Paz.

Reiteramos a estos nuestra enhorabuena.

#### Administración de Loterías

##### Calle del general Chassel, II.

##### SORTEO DE 31 DE MAYO DE 1909

Premio Mayor: 100.000 Pts.

Hay décimos a 3 Pesetas

##### Se vende

cinco toneladas próximamente de rombos y hierro viejo sobrantes del montaje de la grúa Titán.

Para informes, en la Relojería Almanza (Polígono).

#### SE ALQUILAN

varios pisos altos y bajos en el Barrio Reina Victoria.

Para informes, Malpartida hermanos

#### ÚLTIMA HOYLA

(POR EL CABLE)

de noche terrorífica en Aguilas. La Reses desmandadas

Corrida gratuita.—Pánico.—La banderita interviene.

Este mediodía varios toros bravos se internaron en S. Villanueva provocando enorme pánico.

Los cornúpetos arremetieron contra los puestos del mercado, causando muchos destrozos.

La gente huyó, dejando la plaza desierta.

Algunos toros improvisados aparecieron a los bichos, sufriendo revolcones sin consecuencia.

Uno de ellos embistió contra una casilla en que iba un herido, pero la benemérita intervino, con tal habilidad, que consiguió distanciar a la res, evitando una desgracia.

Después de recorrer varias calles, consiguieron educirlas y volverlas a la dehesa.

La corrida gratuita fué fecunda en incidentes cínicos.

##### Maniobras militares

Don Alfonso ha presentado las maniobras militares que han tenido lugar en el campamento de Carabanchel.

El Rey, que iba acompañado por sus ayudantes y seguido de una sección de la Escuela Real, vestía uniforme de cadete de infantería.

Las maniobras fueron presenciadas también por el Ministro de la Guerra, y resultaron muy brillantes.

Las fuerzas mandaron onto el Monarca y después desfilaron.

Don Alfonso conversó con varios jefes y oficiales.

Al ver a una agudora la llamó don Alfonso y le pidió un vaso de agua con aguardiente, que pagó espléndidamente.

A las doce y treinta el Rey regresó a Palacio, muy satisfecho del estado de instrucción de las tropas.

##### Despacho

Poco después llegaba al régio aclarar el Presidente del Consejo, despachando con S. M.

A su salida de Palacio, el Sr. Maura negó en absoluto fundamento a la noticia publicada por algunos periódicos, según la cual en el proceso de Macias iba a haber derivaciones contra otras personas.

Añadió que se trata de una invención.

##### Congreso científico

Hoy han estado en Palacio los generales Marín y Conesa, con objeto de invitar a S. M. al acto de la apertura del Congreso de las Ciencias.

El Sr. Conesa, preguntado por los periodistas sobre el sueldo al cual el Sr. Maura había negado fundamento, dijo:

—Es una completa invención de la gente menuda de los ministerios; pero, igual de ellos!

##### A la Exposición

En el tren correo han llegado a Valencia los embajadores de Inglaterra y de Francia.

Fueron recibidos por las autoridades y cuerpo consular.

Una compañía de infantaría rindió honores a los viajeros.

El tiempo está desapacible.

##### Victima del deber

En el Hospital de Sevilla ha fallecido una Hermana de la Caridad, contagiada en la asistencia a los enfermos tifosos.

##### Velada necrológica

En el Casino Militar ha pronunciado el Sr. Moret un discurso necrológico enalteciendo las dotes que adornaban al General Suárez Inclán.

##### El Viaje del Rey

A las ocho y cuarenta y cinco ha marchado a Valencia el Rey con los Sres. Maura y Ferrández, siendo despedido en la estación por los Infantes, los ministros y varios generales y palatinos.

## La Imperial

Gran Zapatería  
de  
SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1  
y Luis de Sotomayor núm. 2

### BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Extenso y variado surtido de calzado  
a la venta de calzado

Técnicas en confecciones y la medida

a precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes

aparados.

Sucursal Túnel - Plaza de Armas

## La Histórica

DE LA

Vlads de Ramírez y Hernández

Extenso y variado surtido de calzado  
a la venta de precios económicos.

Especialidad en el calzado a la medida  
y en pieles finas.

Se admiten operarios.

Calle San Miguel, 23

## Relojería y Platería

— DE —

## Antonio Granados e hijos

Saios de Cuatrehues y de metal,  
gran surtido en Joyería, Relojería y  
Óptica, taller de grabados y reparacio-

nés de toda clase de joyas, relojes y

aparatos de precisión.

Se compra plata y oro.

Margallo 27 — Jardines 78

## Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Completo y variado surtido en gé-  
neros de todas clases, perfumería de  
los más jatos que sea, encierros, borda-  
dos y cintas, juguetes y caprichos  
para regalos, puericultura, bisutería y  
quincalla.

### Sombreros y gorras

Gorras de todas clases.—Loza,  
crystal y utensilios de cocina.

Efectos militares

para nuevos uniformes

Musblus de Viena y del país.

### Sastreña civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1

y Carretera del Buen Acuerdo, 2

## ESTACIONES DE AUTOS

CLUB DE AUTOMOVILES HISPANO

Sombreros en botes de 100 gra-  
mos.

Id. id. de 50 gramos.

Carné de membrillo.

Dátiles superiores.

Bacalao inglés.

Bonito en aceite.

Lengostinos.

Lengua Tentorico.

Salmon.

Col de Bruselas, desecada.

Idem blanca.

Espinaca.

Zanahorias.

Coliflores.

Yerba juliiana.

Habas francesas.

Setas aves.

Queso de nata.

Idem Gruyere.

Idem queso.

Idem bolla.

Idem Parmesano.

Idem Gorgonzola.

Idem Camembert.

Idem blanco de Canadá.

Bote 5'50

• 2'75

Kilo 1'40

• 1'40

• 0'95

• 2'25

Lata 0'75

• 1'90

• 0'70

Pastilla 0'70

• 0'80

• 0'80

• 0'25

• 1'20

• 0'25

• 0'80

Lata 2'25

Kilo 2'40

• 2'85

• 2'60

• 2'00

Botella 0'90

Lata 1'65

• 1'60

• 1'60

## Buholería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público  
que de 6 a 11 de la mañana, se expen-  
den churros alrecio de Madrid, a cin-  
co céntimos, y de noche a céntimo.

Se admiten encargos.

## Chocolate

El chocolate más alto en calidad,  
en la gran tienda de esta plaza el A.  
AFRICAÑA a cargo de Don Emilio  
Rico.

Probados y os convenceréis.

## Banco de Cartagena

CAJA  
DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Molina, Lorca, La Unión, Aguilas,

Orihuela, Mazarrón, Cieza, Cartagena, Alcantarilla, Medellín, Bellas

Saldo anterior . . . . . Ptas. 9.656.150'36

Impostaciones durante la se-  
mana . . . . . " 350.849'42

Suma . . . . . " 10.016.999'78

Reintegros . . . . . " 260.901'99

Saldo . . . . . " 9.756.087'79

Melilla 12 de Mayo de 1909.

## Sucursal en Melilla, Calle Granada núm. 10

## Servicios de la Compañía Transatlántica Española

### Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, 6 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes 6 de Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por tránsito para los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón, y Australia.

### Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con tránsito en Habana al vapor de la Línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba y Islas de Santo Domingo.

### Línea de Nueva York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 24, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 28 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinación con distintas puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en la Habana.

### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 18 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Corazao, Puerto Cabello, La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combinación para el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos diretos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macorís con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Cardenyo, Coro y Cumana, con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 15 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

### Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 15, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

### Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y en sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regreso de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha sucedido en su extenso servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expedien pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

### AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo año.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

## SAN ANTONIO

Fábrica de Mástiles Hidráulicos y Cemento Armado

DE

## Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas europeas.—Se hacen toda clase de encargos.—Precios económicos, sin competencia.—Envío a todo el mundo.

Fábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITÁN, núm. 9.-POLIGONO

## SECCIÓN OFICIAL

## Junta de Arbitrios

### ANUNCIO

El dia 24 del actual a las diez de la mañana tendrá lugar en las oficinas de esta Junta y ante la Sección 4.ª de la misma, la segunda subasta por haber quedado desierto la primera, para completar las obras de los rellenos que se han de efectuar en el barrio de la Reina Victoria cuyo presupuesto asciende a 14.704 90 pesetas.

Las condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en las oficinas de esta Junta todos los días laborables de 9 a 12.

Las proposiciones que se presenten habrán de sujetarse al siguiente